

## Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

**N° 68 - DICIEMBRE 2023** 

### Mesa CAT entrega ambulancia a hospital de Andacollo para fortalecer las atenciones de salud



EL VEHÍCULO DE EMERGENCIAS SE ADQUIRIÓ GRACIAS AL FONDO EMBLEMÁTICO DE INVERSIÓN DIRECTA EN SALUD.

Estudiantes de educación superior reciben Beca Futuro Andacollo 2023



LA INICIATIVA DE TECK CDA BENEFICIÓ A 224 ESTUDIANTES DE LA COMUNA

Michel Pizarro, deportista andacollina gana aplausos en atletismo y ciclismo



LA JOVEN LOGRÓ EL PRIMER LUGAR DE SU CATEGORÍA EN EL DESAFÍOS ASCENSIÓN COQUIMBO ANDACOLLO

290 ciclistas dieron vida al Desafío Ascensión Coquimbo Andacollo



DEPORTISTAS ANDACOLLINOS SUBIERON AL PODIO EN LA VERSIÓN N°16 DE ESTE EVENTO DEPORTIVO





Pertenece a la Escuadra Ecuestre Mujeres del Limarí

## Catalina Ávalos, la amazona que brilla con su yegua Altiva

La oriunda de El Curque es veterinaria y una apasionada de los caballos



La médico veterinaria mostrando sus destrezas en la yegua Altiva.



Catalina junto a sus primos.

La presentación en sociedad de la Escuadra Ecuestre Mujeres del Limarí, donde destaca la andacollina Catalina Ávalos Valenzuela, se realizó en el campo de la Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Limarí, Ovalle, donde los asistentes aplaudieron la presentación de las ocho amazonas amantes de los caballos y de las tradiciones campesinas.

"No le hacemos daños a los animales", aclara de inmediato la veterinaria y eso en referencia a que en ocasiones realizan topeo, que es lo previo a un rodeo, y que se hace con monturas normales y topeo con montura de lado. Lo otro es deleitar al público con figuras en cuatro barriletes, pruebas de riendas, cuecas a caballo, destreza con música y caballito de palo. "Eso es lo que hacemos en la Escuadra Ecuestre Mujeres del Limarí, donde soy la única integrante andacollina, ya que las demás son de Chañaral Alto, Ovalle, La Serena y Montes de Hornillo", señala Catalina, de 24 años y criada en El Curque. Estudió la básica en la Escuela Luis Cruz Martínez, la enseñanza media en el Colegio Albert Einstein, La Serena, y medicina veterinaria en la U. de Chile.

Catalina Ávalos destaca que la primera presentación de la agrupación se realizó en el mes de julio y "llamó la atención de los asistentes por las coreografías realizadas, que es similar a las que ejecuta la Escuadra Ecuestre de Chile. Además, solo ocupamos el caballo chileno, que es el corralero y que corre de lado".

En relación a las presentaciones que realiza el equipo, dura unos 90 minutos y son coreografías donde salen todas juntas a mostrar sus destrezas y en otras, en forma individual o en grupos. Y, por cierto, muchos de los aplausos se los lleva Matilde, la jinete más pequeña de la agrupación, quien con solo ocho años monta con

gran destreza. Además, está Rafaela Milla, de tres años, quien hace coreografía con un caballito de palo.

#### **NORTINAS**

Son pocos los meses que llevan mostrando su destrezas y han realizados presentaciones en La Hacienda Las Peñas, en la Medialuna Tamarico, Medialuna de Potrerillo Alto, Cogotí, Quilitapia, Cárcamos, Marquesa, en Las Breas y la última, con la que cerraron el año, fue en el Club de Huasos de Andacollo y "eso nos tiene muy motivadas, porque somos la única escuadra ecuestre del norte que hace exhibiciones; las otras son de Santiago y del sur", relata la veterinaria, quien cabalga en la yegua Altiva, que la tiene hace cuatro años y es un animal de raza chilena que se destaca por correr y galopar de lado.

La yegua Altiva tiene 16 años y ahora la tiene en un campo en Ovalle y yegua Altiva".

"antes la cuidaba aquí en Andacollo", cuenta la veterinaria, quien está orgullosa de su animal porque es muy dócil y con gran destreza. "Ah, cuando ya no pueda correr la dejaré como yegua madre, porque le tengo gran cariño".

El cariño por los animales viene desde pequeña y, por lo mismo, estudiar medicina veterinaria era su objetivo principal "y eso viene desde niñita, cuando aprendí a montar, debido a que mi padre tenía caballo. Es decir, siempre he estado junto a estos bellos animales y ahora disfruto de la vida haciendo presentaciones", dice la joven que dedica su vida al trabajo y a las presentaciones, pero "también pololeo con un amante de los animales, ya que también corre".

Claro está que su pasión no sale barata, pues la mantención de los caballos "es costosa y hay que dedicarles muchos recursos y tiempo para que siempre esté bien cuidada mi querida yegua Altiva".

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT

PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y Edición general

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ LUIS MARTÍNEZ FABIÁN BONILLA DISEÑADORES

AGENCIA M+D





COLABORADORES

HUGO ALMARZA Gina Videla COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo / Teck

Tiene 12 años y por segunda vez corre la Ascensión Coquimbo-Andacollo

# Michelle Pizarro entrena para ser una deportista de alto rendimiento

A la alumna de la escuela Patricio Lynch le apasionan las pruebas de fondo y también los estudios.



En los cerros de Andacollo se acrecienta la voluntan de



con la infraestructura necesaria, obligando a los alumnos a salir del establecimiento para realizar las actividades físicas. A eso se suma que los niños un indicativo de lo que puede llegar a y adolescentes están más preocupados de los juegos tecnológicos que hacer deporte. Pero siempre hay excepciones y una de ella es la estudiante del 6° básico de la Escuela Patricio Lynch, Mi- SUDOR Y LÁGRIMAS chelle Pizarro Cortés, que además de ser una alumna destacada ya comienza Al respecto, la campeona andacollina a brillar en el deporte, pues es una habitual del podio en atletismo y ciclismo tenemos las condiciones para hacer regional.

una utopía para los que no tienen re-

cursos y, especialmente, para los estu-

Esta deportista andacollina de 12 años. 1.60 de estatura, buena para las matemáticas v con sueños de ser una bióloga marina en el futuro, tiene como pasión el deporte y sus horas libres las dedica a entrenar bajo las órdenes del profesor de educación física Juan Carlos Córdova, tutor del Club de Atletismo de Andacollo, donde trabaja para correr como una gacela en las pruebas de fondo, el salto largo y también en los 60 metros planos y "parece que soy buena, porque siempre estoy entre las tres primeras en las competencias a nivel regional", dice con mucha humildad esta adolescente que vive en la Ampliación Las Dalias, sector 25 de Octubre.

Y ante la falta de recursos, lo que le permite a Michelle ser competitiva es el entrenamiento y "lo hago casi todos los días después de clase. Es decir, de lunes a jueves, desde las 19.00 a 20.30 horas en el Liceo Pedro Regalado Videla donde entrenamos con el profesor Juan Carlos Córdova. Claro que antes de ir al Liceo voy en bicicleta al cerro, pues el ciclismo es mi otro deporte predilecto".

fondo, donde las corredoras son espi- más chica en correr la ruta".

Hacer deporte en nuestro país es casi gadas. Sí, tiene futuro en atletismo, según me han dicho y la he visto corriendo. En la región, por ejemplo, ya diantes de las escuelas que no cuentan no tiene competencia en las niñas de su edad. Además, es importante destacar que ella compite contra colegios particulares y siempre gana, eso ya es ser. Esto, por cierto, considerando las diferencias que hay entre una escuela pública y los colegios particulares".

también destaca que "los atletas no deporte, porque en la comuna no hay una pista atlética y en la cancha no podemos usar zapatos con clavos. Pero por empeño no nos quedamos, además que sueño con ser una deportista de elite. Y más ahora que vi los Panamericanos, especialmente las pruebas de velocidad y de fondo. Ahí me entusiasmé más y no dejaré de luchar por competir a nivel internacional".

La alumna de la Escuela Patricio Lynch ya ha ganado en competencias realizadas en la región y también ha competido a nivel nacional -Santiago y Valparaíso- tanto en atletismo como en ciclismo. "En Santiago fui por el club de Atletismo de Andacollo y gané medalla de plata. Fue una gran experiencia competir con atletas de colegios particulares y se nota el gran apoyo que reciben ellos, en comparación al que tenemos en las escuelas de provincia. Por lo mismo, ganar un segundo lugar es más que meritorio".

También logró medallas y aplausos en la Copa Internacional O'Higgins, disputada en Valparaíso. "Ahí saqué 1º lugar en fondo y 2º segundo salto largo. Pero también salí segunda en el campeonato nacional de ciclismo A los días de Michelle les faltan horas Copa Soprole. Y el 2º lugar general jupara estudiar y hacer deporte y, por lo venil en la Copa Pirata MTB 2023. Pero mismo, Angie, su madre, dice que "está" eso no es todo, ya que por segunda vez muy entusiasmada porque tiene con- consecutiva participé en la Ascensión diciones". Agrega que la niña crecerá Coquimbo-Andacollo y gané el primer más, porque "nosotros somos altos lugar en mi categoría y fui séptima en y eso la favorecerá en las pruebas de la general damas, además de ser la

ANDACOLLO CUENTA CON 4 ESTACIONES DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: EL TORO, URMENETA Y CHEPIQUILLA DE TECK CDA Y HOSPITAL DEL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE. LAS TRES ÚLTIMAS DISPONIBLES EN LA PLATAFORMA SINCA DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE (HTTPS://SINCA.MMA.GOB.CL/).

## 224 estudiantes reciben "Beca Futuro Andacollo 2023" de Teck CDA

Los y las jóvenes beneficiados se hicieron acreedores de una asignación directa por un monto de \$170 mil, los que pueden ser utilizados a libre disposición de acuerdo a las necesidades de cada caso.



En la plaza Nolasco Videla se llevó a cabo la ceremonia de entrega de la Beca Futuro Andacollo 2023, instancia que se enfoca en apoyar a jóvenes andacollinos que estén cursando ca-

En la plaza Nolasco Videla se llevó a rreras técnicas o profesionales de insticabo la ceremonia de entrega de la tuciones reconocidas por el Estado.

cia que se enfoca en apoyar a jóvenes En la presente edición, postularon 287 andacollinos que estén cursando ca- estudiantes de los cuales 224 resulta-

ron favorecidos. De las personas beneficiadas, se detalló que más de 150 fueron mujeres, evidenciando el creciente protagonismo femenino relativo al ámbito educativo como en otros aspectos del desarrollo de la comuna de Andacollo.

Angélica Cabrera, gerenta general de Teck CDA detalló que "para nosotros estas becas son sumamente importante porque son parte de nuestra estrategia y cultura de gestión, que implica generar bienestar y contribuir a una mejor calidad de vida para las personas de la comuna donde operamos", sostuvo la ejecutiva.

Por su parte Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA también valoró la instancia, afirmando que "hemos acompañado por años a los y las jóvenes andacollinos entregando esta beca, lo que es un tremendo orgullo y esperamos que este aporte sea un incentivo para que sigan estudiando y culminen exitosamente sus carreras", aseveró.

#### **VOCES DE LOS PROTAGONISTAS**

#### James Pérez, estudiante Ingeniería Comercial Universidad Católica del Norte:

"Esta beca es un gran aporte porque constituye una ayuda económica que sirve para el tema de locomoción u otros gastos, es una oportunidad que hay que aprovechar porque incentiva el estudio y además sólo depende de uno obtenerla".

#### Josefa Castillo, estudiante de Enfermería Universidad del Alba:

"Creo que es muy beneficioso que se nos entreguen este tipo de becas porque nos ayuda con nuestros gastos, en mi caso lo utilizaré para pagar el arancel. Esto también nos motiva a esforzarnos más y seguir estudiando para tener buenas notas y continuar postulando el próximo año".

### Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) entrega nueva ambulancia a hospital de Andacollo

Este hito refleja el compromiso de la Mesa y otras organizaciones locales por fortalecer las atenciones de salud, contribuyendo a garantizar un mejor bienestar para todos y todas las vecinas de Andacollo.



La Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) hizo entrega oficial de una nueva ambulancia al hospital de Andacollo, lo que se logra gracias al Fondo Emblemático de Inversión Directa en Salud 2023, del cual se utilizaron más de \$82 millones para la adquisición del vehículo de emergencia.

Ninibeth Trujillo, directora(s) del hospital, agradeció la iniciativa afirmando que "esto es muy beneficioso tanto para los usuarios como también para nuestros funcionarios porque va a fortalecer la seguridad en los traslados. Así que muy contenta y agradezco la gestión de todos quienes hicieron posible esto", sostuvo la directiva.

En particular, la ambulancia es un vehículo Mercedes Benz, modelo SPRINTER 416 4x2 EURO V, equipada completamente y será destinada a servir directamente a toda la comunidad, brindando atención y apoyo en casos de emergencia y transporte médico.

Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA también valoró la adquisición del móvil sosteniendo que "esto es un tremendo hito para la Mesa CAT ya que en los fondos del año 2023 destinó de forma directa recursos para el plan de salud. Aquí debemos destacar el rol que realizan los dirigentes de la Mesa en la forma en que toman las decisiones y cómo se ponen de acuerdo para poder generar este plan de salud. Para nosotros, sin dudas esto es un proyecto emblemático, porque va en directo beneficio de todos los andacollinos y andacollinas", afirmó.

Por su parte, Graciela Arancibia, presidenta del Consejo Consultivo de Salud, organización clave en todo este proceso, se mostró feliz por las buenas nuevas. "Esta ambulancia marca un hito dentro de la comuna porque es algo nuevo, es algo hermoso y también tiene todos los cuidados que debe tener un vehículo como este para poder trasladar a los pacientes", afirmó la dirigente, quien también agradeció a todas las organizaciones que conforman la Mesa CAT por aprobar los recursos para la ejecución de estas iniciativas.

Cabe destacar que, en la misma ceremonia, la Asociación de Fútbol Amateur (AFA) también quiso aportar a la salud de la comunidad andacollina y donó un desfibrilador portátil al hospital, elemento que adquirieron con anterioridad en los proyectos CAT.

## Mujeres andacollinas culminan programa de Operadoras en Entrenamiento Planta en Teck CDA

La instancia se enfocó en desarrollar competencias técnicas relativas a la operación de una planta concentradora, fomentando con ello la empleabilidad en la comunidad y la inclusión femenina a la industria.



Con una ceremonia realizada en el Salón Los Pilares, 10 mujeres andacollinas finalizaron exitosamente su proceso de capacitación en el programa "Operadoras en Entrenamiento Planta" que ejecutó Teck Carmen de Andacollo.

Se trató de una iniciativa que tuvo una extensión de un año; dos meses con un organismo técnico, en este caso CEDUC, institución que impartió el curso desde un foco teórico/práctico, para lo cual se hizo uso de sus instalaciones a modo de enriquecer el proceso de aprendizaje de cada persona. Posteriormente y por un periodo de diez meses, las pasantes realizaron su entrenamiento en faena bajo supervisión de tutores y tutoras, que fueron los propios trabajadores de Teck CDA, personal con gran experiencia en el rubro.

Raúl Blanco, gerente de Recursos Humanos de Teck CDA estuvo presente en la ceremonia y señaló que "felicito a estas valientes mujeres por este logro, que fue todo un desafío y que también implicó sacrificio, pero que superaron con una actitud importante. Ahora ellas se llevan una práctica en terreno, conocimiento y habilidades que hace diez meses no tenían y eso las preparó para lo que viene. Les deseamos mucho éxito y esperamos que se les abra el camino en esta desafiante industria", afirmó.

Este programa, ejecutado por el área de Aprendizaje y Entrenamiento, nace como una instancia para conectar las necesidades operacionales de Teck Carmen de Andacollo con el potencial talento de la comuna. Para ello se levantó un proceso de reclutamiento de postulantes, el cual tuvo como principales requisitos que las seleccionadas fueran residentes de Andacollo y

que no tuviesen experiencia laboral en la industria. Lo anterior acompañado de un entrenamiento que permitió nivelar los conocimientos y habilidades de las participantes respecto a las competencias requeridas dentro de su rol como operadoras.

Claudia Aguilera, participante del programa, agradeció la oportunidad sosteniendo que "mi experiencia fue sorprendente, intensa, se vivieron momentos con muchas emociones porque fue un proceso donde, en un año, pasamos por tres etapas, tres áreas, pero la verdad fue muy agradable. Agradezco a los operadores y a toda la gente que hizo posible que fuera un ambiente amigable y eso lo hizo más fácil, fue una experiencia muy linda", afirmó la nueva operadora, quien ya perfila su futuro profundizando su conocimiento a través del estudio y la búsqueda de nuevas experiencias laborales.

## Teck CDA compensa el uso de papel en la operación con la plantación de pimientos

La actividad contó con el respaldo de la empresa contratista local "Tres Patitos", en colaboración con miembros del Comité Ejecutivo y los trabajadores de Carmen de Andacollo, quienes se unieron para revitalizar la zona mediante la plantación de estos árboles.

Integrantes del comité ejecutivo, trabajadores y trabajadoras y colaboradores de Teck CDA cumpliendo por sexto año con este compromiso ambiental.

Como parte de su compromiso voluntario de compensación por el uso de papel de impresión en su proceso productivo, Teck Carmen de Andacollo (CDA) llevó a cabo por sexto año consecutivo una iniciativa de reforestación. En esta ocasión, se plantaron 50 pimientos en la cortina vegetal situada al costado del acceso a la operación.

Aunque el consumo de papel de impresión por parte de Carmen de Andacollo ha experimentado una reducción considerable en los últimos 5 años, la operación ha decidido mantener la cantidad estandarizada de árboles plantados como parte de su compromiso, independiente de la disminución en el uso de recursos.

Ximena Retamal, superintendenta de Medio Ambiente de CDA, destacó el hito afirmando que "para nosotros es satisfactorio cumplir cada año con este compromiso. Hemos logrado involucrar a todos quienes somos parte del sitio, motivándolos a dejar de lado el uso del papel, migrar al uso de la tecnología y disminuir el impacto que generamos con nuestras acciones. La sustentabilidad es un pilar en nuestra compañía y estamos caminando es dicha dirección", aseveró.

La elección de pimientos se basa en la peculiaridad de esta especie, la cual es tolerante a altas temperaturas, requiere una cantidad mínima de agua para su desarrollo, es fácil de conservar y resistente a las condiciones del suelo en la comuna. Esta elección posibilita una reforestación gradual y sostenible en Andacollo.



Con 290 pedaleros de todo el país

# La Ascensión Coquimbo-Andacollo fue todo un récord

Las ciclistas locales Misol Pacheco y Michelle Pizarro ganaron sus respectivas categorías.



Con la participación de más de 290 corredores se realizó la prueba ciclística Ascenso Coquimbo-Andacollo N°16 que organiza el Club de Ciclismo Celta Don Tito. Esta versión de la prueba tuvo como ganadores a Josair Ortiz, representante de la escuadra antofagastina Katarí Bike Sport, y a Beatriz Morales, del Club Maipú Cycling.

Por su parte, las competidoras andacollinas también recibieron aplausos, pues Misol Pacheco, integrante del Club Celta Don Tito, ganó el primer lugar en la categoría MTB Junior y el tercer lugar en la general de MTB damas. Mientras que Michelle Pizarro, de 12 años, se adjudicó su categoría y terminó en séptimo lugar de la general de MTB damas. La prueba se inició en el Estadio Francisco Sánchez Rumoroso y tuvo su meta final en la Plaza Nolasco Videla, con un recorrido de 60 km, de los cuales 14 km son de subida o escalada.

El organizador de la A scensión Coquimbo-Andacollo. Mario Marambio, el popular Don Tito, quedó muy contento con la convocatoria de participantes que llegaron desde todo el país, "pues compitieron 290 ciclistas, entre los 15 y 70 años. Además, agradezco a los auspiciadores y al municipio por los esfuerzos y apoyo".

En Escuela de Talentos

### La obra "La princesa y el bufón" llegó a los barrios

La presentación de las actrices fue bien recibida en las distintas juntas de vecinos.



Con la obra "La princesa y el bufón", pre- Marcelo Saavedra hasta la sede de la sentada en la Junta de Vecinos N°8 de la 🛮 Junta de Vecinos N°4 El Curque y con-Población 25 de octubre, el Taller de Teatinuará con la presentación de la obra tro de la Escuela de Talentos inició el re- por los sectores rurales de la comuna. corrido por distintas sedes vecinales con su ciclo Teatro en tu barrio, presentacio- La Escuela de Talentos es un espanes totalmente gratuitas.

ra por los barrios andacollino el 13 de noviembre. Luego, el día lunes 20 llegaron con la obra dirigida por su profesor men de Andacollo.

cio de formación cultural integral que lleva diez años brindando talle-Muy bien recibida por los vecinos fue res a la comunidad gracias a un prola actuación del grupo que inició la gi- yecto ejecutado por la Agrupación Cultural Maray, patrocinado por el municipio y financiado por Teck CarGala en karate y gimnasia rítmica

### Club Kin No Yama lució proyecto **Cree-Ser con tus dones**

Durante todo el año los deportistas recibieron los conocimientos en forma gratuita gracias a los aportes de la Mesa CAT y el municipio.



Con una exhibición donde los y las estudiantes demostraron todos sus conocimientos, se realizó la ceremonia de fin de año del Club Deportivo Kin No Yama en el gimnasio municipal, donde presentó su Proyecto CAT "Cree-Ser con tus dones".

Con el objetivo de continuar promoviendo el deporte y motivar a la juventud al desarrollo del deporte, el club presentó una apuesta gratuita para los y las estudiantes de las academias de karate y gimnasia rítmica. Y. por cierto, el momento emotivo de la gala de cierre del Proyecto CAT fue la presentación de los avances de los jóvenes de ambas academias que durante todo el año trabajaron en sus respectivas disciplinas. "Lo importante, es que las clases fueron gratuitas y financiadas, en parte por la Mesa CAT y el municipio", contó el monitor e instructor de karate César Henríquez.

Este proyecto permitió a los niños, niñas y jóvenes interiorizarse de una nueva disciplina deportiva que les ayuda ampliar sus conocimientos y habilidades físicas, además de promover la salud y el crecimiento personal junto a sus pares, familias y comunidad.





La banda instrumental suma logros en sus presentaciones.



La orquesta sinfónica del Colegio Parroquial en el 5° encuentro de orquestas.



Los patrimonios de Andacollo en las fotografías de los estudiantes del taller.

Alrededor de 500 estudiantes participaron en los 12 talleres

# Alumnos del Colegio Parroquial expanden sus conocimientos

Finalizaron el año con salidas a terreno para poner en práctica sus conocimientos.

"Con fe lo imposible soñar y la estrella alcanzar...", decía Don Quijote de La Mancha. Y, por cierto, los estudiantes del Colegio Parroquial hacen suyos esos sueños al adquirir nuevos conocimientos en los 12 talleres que tiene el establecimiento para que "los alumnos ocupen sus tiempos libres para el desarrollo de sus intereses, habilidades y sueños", afirma la directora Yenny Carmona.

Son alrededor de 500 estudiantes los que participaron de los talleres: artísticos musicales, como la orquesta sinfónica y la banda escolar; deportivo: vóley, fútbol y acondicionamiento físico. Además de artes marciales, ajedrez, folclor y música de raíz latinoamericana. Mientras en otras áreas están fotografía patrimonial y astro-

nomía. Al respecto, la directora del Colegio Parroquial, Yenny Carmona, señala que en las últimas semanas los talleres han estado muy activos. Por ejemplo, fotografía fue al Parque Japonés de La Serena; los alumnos de astronomía visitaron el Observatorio Tololo, la orquesta sinfónica realizó su 5° Encuentro, donde tocaron orquestas de Paihuano, Ovalle, Coquimbo y La Serena.

La monitora del taller de fotografía, Gina Videla, quien lleva unos 10 años enseñando las técnicas de la fotografía y del patrimonio cultural de Andacollo, cuenta que "además del trabajo teórico en la sala de clases, han visitado lugares y lo hicieron en el contexto histórico, pues así aprenden a valorar el patrimonio de la comuna".





En el Parque Japonés de La Serena, los participantes del taller de fotografía mostraron sus virtudes.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias:





Se espera que alrededor de 150 mil peregrinos lleguen a la Fiesta Grande

# Unas 120 cofradías le bailarán a la Chinita de Andacollo

Del 23 al 27 de este mes se realizará la festividad donde los fieles demostrarán su devoción.

Más de 150 mil peregrinos y unos 120 bailes religiosos llegarán a la Fiesta Grande para cumplir sus promesas y demostrar devoción a la Virgen Nuestra Señora del Rosario de Andacollo, en la festividad religiosa más antigua del país que se está realizando desde 1585, entre los días 23 y 27 de diciembre.

El sábado 23 se inicia el periodo de fiesta con la ceremonia del traslado de la Chinita desde la Iglesia Parroquial a la Basílica Menor, mientras el Baile Chino Barrera N°1, la cofradía más antigua del país, hace la Danza del Fuego y los bailes comienzan su presentación durante 15 minutos ante la Chinita. "Mientras en las inmediaciones de la Plaza Videla y las calles adyacentes, todas las agrupaciones no paran de bailar durante los días de la Fiesta Grande", señala el Cacique Mayor, Jaime Barrera, integrante de los Chinos Barrera Nº1.

El día 24 es la misa de los bailes religiosos, mientras siguen las presentaciones. Y a las 22.00 horas, la Misa de Nochebuena. Mientras que el día 25, se presentan ante la Chinita los bailes más tradicionales: los chinos, turbantes, danzantes y algunos instrumentos gruesos. Y a las 11 horas es la Misa Solemne de Navidad en la Basílica Menor.

El día 26 está dedicado solo a los bailes chinos y algunos bailes que han quedado rezagados en la presentación ante la Virgen, puesto que vienen agrupaciones de danzantes desde Antofagasta, Copiapó, Valparaíso, La Ligua y Cabildo. Ese día se celebra la Solemnidad de Nuestra Señora del Rosario, además de una misa cada una hora y la procesión, debido a que ese día la Virgen regresa al Santuario Parroquial desde el Basílica Menor. Y el 27 es último día de las festividades de la Chinita, donde se oficia una misa de despedida a las 10 horas, en la Plaza Videla.



Los peregrinos saludan a La Chinita en su traslado a la Basílica Menor.



Bailes religiosos de todo Chile se darán cita en Andacollo durante la Fiesta Grande.



Gran esfuerzo realizan los bailarines en homenaje a la Chinita.



Los Bailes Chinos son los primeros en bailarle a la Virgen.



La devoción a La Chinita trasciende generaciones y son muchas las familias que rinden honor a la imagen de la Virgen a través del baile.